

Organizaciones estiman en más de 600 los fallecidos en las manifestaciones desde finales de diciembre:

Irán suma cientos de muertos en las mayores protestas en años, bajo el escrutinio de Trump

El Presidente estadounidense no descarta realizar una intervención militar en la República Islámica, mientras se mantienen las movilizaciones en contra del régimen, marcadas por el bloqueo a internet y las comunicaciones telefónicas.

EVA LUNA GATICA

En lo que supone el mayor desafío interno para el régimen iraní en años, una ola de protestas antigubernamentales—originadas por la crítica situación económica que afecta al país—se ha extendido por las 31 provincias de la República Islámica, dejando ya más de 600 muertos, con estimaciones que elevan la cifra por sobre los 3.000, mientras el régimen endurece la represión y eleva la confrontación con Washington, después de que el canciller Abas Aráqchi advirtiera que Teherán está "listo para la guerra, pero también para el diálogo", en medio de las amenazas de Donald Trump de una eventual intervención militar.

"No estamos buscando la guerra, pero estamos totalmente preparados", afirmó ayer el canciller durante una conferencia con embajadores extranjeros en Teherán, en la que agregó que "también estamos preparados para negociar", poniendo énfasis en que "estas negociaciones deben ser justas, con igualdad de derechos y basadas en el respeto mutuo".

Las declaraciones de Araqchi llegaron después de que Trump —que advirtió que EE.UU. intervendrá si el régimen iraní asesina a manifestantes pacíficos— insinuara el domingo que el ejército estadounidense podría estar listo para actuar en territorio iraní, aun cuando aseguró que las autoridades de la República Islámica lo habían llamado para "negociar".

"Puede que tengamos que actuar antes de una reunión", dijo Trump, añadiendo que el ejército estadounidense estaba estudiando "opciones muy fuertes" en respuesta a las manifestaciones. Mientras se espera que hoy se reúna con su gabinete para tener su primera discusión formal sobre posibles acciones en Irán, entre ellas, ataques aéreos, confirmó ayer Karoline Leavitt, portavoz de



MANIFESTANTES contrarios al régimen sostienen la bandera imperial del Sha de Irán, durante una concentración frente a la embajada iraní, en Londres.

FRANCE PRESSE

25% de aranceles

impondrá EE.UU. a cualquier país que comercie con Irán, debido a la represión contra protestas anti-gubernamentales ordenadas por el régimen, informó ayer Donald Trump en su red social.

la Casa Blanca.

"Los ataques aéreos serían una de las muchas opciones que están sobre la mesa", dijo Leavitt, que agregó que la "diplomacia siempre será la primera opción del Presidente".

"Tras la captura de Nicolás Maduro por parte de EE.UU. y su intervención en la Guerra de los Do-

ce Días (período en el cual Washington lanzó bombardeos contra instalaciones nucleares), las autoridades iraníes se están tomando muy en serio las amenazas del Presidente Trump", afirma a "El Mercurio" Eric Lob, experto en Medio Oriente y profesor de la Universidad Internacional de Florida. Incluso, "la semana pasada, el Consejo de Defensa de Irán declaró que Teherán tomaría medidas preventivas si detectaba preparativos militares de EE.UU. e Israel", añade.

Represión a manifestantes

El intercambio ocurre cuando se cumplen 16 días desde que estallaron las protestas en la República Islámica, impulsadas por el aumento de la inflación y la repentina

caída del valor de la moneda iraní, pero que rápidamente se ampliaron para exigir el derrocamiento de los gobernantes cléricos, con consignas que van desde llamados a la restauración de la monarquía Pahlavi, derrocada en 1979, hasta gritos de "Muerte al dictador", desafianto al líder supremo, el ayatola Alí Jamenei.

Imagenes filtradas desde Teherán y otras ciudades, algunas de ellas enviadas por vía satélite debido al bloqueo casi total a internet impuesto por el régimen desde el viernes pasado, han mostrado grandes manifestaciones, con enfrentamientos entre asistentes y fuerzas de seguridad, así como de muertes de manifestantes y cadáveres alineados en bolsas fuera de los hospitales, consignó The New York Times.

Según Iran Human Rights, al

menos 648 manifestantes han muerto desde el 28 de diciembre, aunque la Organización de Mujahidines del Pueblo de Irán (OMPI), un grupo opositor, cifra los fallecidos en más de 3.000. Mientras que los detenidos superan los 10.000, según la ONG Hrana.

Aunque todas las organizaciones señalan que dado el bloqueo a las comunicaciones es difícil obtener información completa.

"Son las protestas más grandes desde al menos 2022-23, y es lógico suponer que podrían ser mayores. Además, están impulsadas por la crisis económica, más que por una reacción social o política, lo que la diferencia bastante de las protestas por Mahsa Amini (quien murió tras ser detenida por no usar velo islámico) de entonces", comenta Ryan Bohl, analista senior de Oriente Medio y

Chile condena la "represión"

Chile condenó ayer "la violenta represión y violaciones a los derechos humanos" perpetradas por el régimen iraní desde que estallaron las protestas en ese país, según declaró la Cancillería.

Además, el Gobierno criticó el actuar del régimen, el señalar que "ha terminado con la vida de cientos de personas", y llamó de forma "urgente" a la comunidad internacional a "actuar con determinación en defensa de la vida y el respeto pleno a los DD.HH."

Norte de África de RANE.

Régimen debilitado

Para el canciller iraní Araqchi, lo que ocurre en el país "no son simples protestas, sino una guerra terrorista y una prolongación de la agresión estadounidense e israelí". Las autoridades iraníes han acusado a EE.UU. de respaldar a lo que describen como "alborotadores armados", que se habrían "infiltrado".

Según imágenes difundidas por la televisión iraní, ayer hubo manifestaciones en respaldo al régimen en varios puntos de Irán, en rechazo a lo que describieron como una "injerencia extranjera".

En contraste con el discurso del régimen, los expertos señalan que las manifestaciones obedecen a un fuerte descontento con la situación económica y la debilidad que atraviesa el gobierno. Irán tiene una inflación anual superior al 42% y durante 2025 la moneda iraní perdió un 69% de su valor frente al dólar, mientras que su poder militar está en uno de sus peores momentos, tras los ataques israelíes de 2025, que dieron parte de su programa nuclear y sus defensas aéreas.

Irán considera este movimiento mucho más peligroso que los anteriores; surge tras los repetidos ataques aéreos israelíes, los ataques estadounidenses contra su programa nuclear, una grave y prolongada crisis económica, una crisis de legitimidad, la caída de su aliado Bashar al Assad (en Siria), y las persistentes amenazas estadounidenses de intervención. El gobierno llegó a la conclusión de que debe actuar con rapidez para aplastar el levantamiento antes de que dicha intervención pueda tener lugar o de que los manifestantes comiencen a formar células rebeldes capaces de desafiar al gobierno", asegura Bohl.

El príncipe heredero que quiere liderar la transición democrática

Uno de los principales impulsores del cambio de régimen en Irán ha sido Reza Pahlavi, el hijo mayor del último sha persa Mohammad Reza Pahlavi, quien gobernó entre 1941 y 1979, año en que se produjo la Revolución Islámica que terminó con la monarquía e instauró a la aún gobernante República Islámica. Desde entonces ha hecho política en el exilio y tras pasos por Egipto y Marruecos, se radicó en EE.UU., donde vive actualmente.

Pahlavi ha manifestado su idea de que Irán debería ser un Estado democrático y seguro y en los últimos años ha estrechado lazos con enemigos de la República Islámica, como Israel, país que visitó en 2023, donde sostuvo una reunión con el Primer Ministro Benjamin Netanyahu.

En la denominada Guerra de los Doce Días entre Irán e Israel, Pahlavi ya había llamado al pueblo iraní a un "levantamiento", y aseguró tener un plan para establecer un gobierno nacional y democrático, un plan que ha reiterado este año tras las masivas protestas contra los ayatolas.

El príncipe heredero dice querer una transición democrática iraní y estar preparado para regresar a Irán a la primera oportunidad posible. "Mi trabajo es liderar esta transición y asegurarme de que no quede piedra sin mover, para que, con total transparencia, las personas tengan la oportunidad de elegir a sus líderes de manera libre y decidir su propio futuro", agregó.



REZA PAHLAVI, príncipe heredero de la monarquía, busca liderar una transición democrática en Irán.